

La Almudaina

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 "

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

CORONAS MORTUORIAS
GRANDE Y VARIADO SURTIDO
Se doran con perfección tanto al fuego como tipográficamente. CINTAS para coronas mortuorias. — En la librería de AMENGUAL Y MONTANER - Calle de la Reina, 2 Palma — y en las Sucursales de INCA (Mayor, 12 y Manacor (Bosch, 3).

Almacenes Montaner
Sindicato de 2 á 10, Milagro 1 á 11
TEMPORA DE CUARESMA 1901
Recibidos todos los géneros especiales para esta temporada, queda abierta la venta.
— PRECIOS BARATÍSIMOS —
Grandes surtidos y géneros de primera elección
ALMACENES MONTANER
Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

LA CIRCULACION Y LOS CAMBIOS

Opinión del señor Villaverde

«De más interés y de mayor alcance todavía para nuestro porvenir económico es el segundo objeto á que el empréstito se dirige. El ejemplo de todo el numerario que produce en reintegrar al Banco de España una parte considerable de sus préstamos al Tesoro, conducirá á reducir su cartera y con ella la circulación Adiciaria y á mejorar el estado anormal de nuestro cambio exterior, haciéndole más estable y menos adverso.»

Palabras del señor Villaverde en el preámbulo del R. Decreto de 19 de Mayo de 1900 relativo al Empréstito de 1.200 millones.

Refutada en nuestro artículo anterior la absurda, extravagante y funesta teoría que atribuye al aumento de la circulación fiduciaria el alza de los cambios sobre el extranjero, y demostrado que no existe relación alguna entre esos dos fenómenos, vamos á examinar hoy la opinión y los hechos del señor Villaverde relativos á esta materia: pues bien merece que le dediquemos un artículo el hombre público que hablando *ex cathedra*, en un documento legislativo, se ha atrevido á patrocinar esa teoría dándola por averiguada é inconcusa.

No es aventurado suponer al señor Villaverde influido por cierto *tole tole* callejero que se ha azado contra los grandes monopolios y que haciendo caso omiso de su necesidad, de los servicios que prestan al Estado, y del precio á que los accionistas han adquirido sus participaciones, no ve en las compañías explotadoras más que unas entidades que realizan ganancias fabulosas: especie de monstruos que sin cesar engullen millones y les alojan en un abismo sin fondo.

Ello es que apenas terminadas las últimas guerras con cuya ocasión el Banco comprometió gravemente su crédito en aras de la nación facilitándole cantidades enormes, el señor Villaverde, como justa recompensa á los servicios del Banco, le arrancó la rebaja al 2 y 1/2 por ciento del interés á devengar por los 945 millones de pesetas que importaba la Dueda flotante de Ultramar en poder de dicho establecimiento y por los 150 millones á que ascienden en junto los dos créditos que abrió á la Hacienda á fines de 1899. Redujo á 2.000 millones el límite ó máximum á que puede llegar la circulación fiduciaria. Suprimió las amortizaciones de la Deuda al 4 por 100 propiedad del Banco para crear después otra Deuda amortizable cuya adquisición le vedó. Gravó de un modo inconsiderado las ganancias del Banco en la Ley de Contribución sobre Utilidades. Ideó aumentos del impuesto de Timbre que afectan á todas las operaciones del Establecimiento; y por fin discurrió el famoso Empréstito de Consolidación principalmente destinado á retirar de la cartera del Banco los 145 millones de pesetas que este poseía en Obligaciones del Tesoro.

Y si al menos ese pago (que ocasionó al Banco *lucro cesante* ya que no *daño emergente*) hubiese producido los efectos que se prometía el señor Villaverde... pero, nada; á estilo de Profeta del Antiguo Testamento, sin rodeos ni circunloquios, sin intercalar una frasecilla que pudiera asegurarle la retirada, vaticinó que en virtud del Empréstito iban á disminuir tres cosas: la cartera del Banco, los billetes en circulación y los cambios sobre el extranjero; y con efecto: solo ha bajado el prestigio de don Raimundo Fernandez Villaverde como autor de calendarios económico-políticos.

No entra en nuestro propósito hacer una crítica detallada del Empréstito ni hay para que; pues es bien notorio que jamás, atendidas las circunstancias, verificó la Hacienda Española una operación menos beneficiosa, que jamás se demostró por un Gobierno mayor timidez ni desconocimiento más completo de la situación del mercado; y que por eso el Empréstito, más que operación financiera, resultó una cucaña colosal: una función dada, como dicen alguna vez los carteles, á beneficio del público.

En lo que sí nos detendremos es en la demostración de que la circulación fiduciaria *ni descendió ni pudo descender* por causa del empréstito, sino de un modo leve y transitorio; refutando la opinión del señor Villaverde y de otros que desconocedores de las necesidades que satisface el billete de Banco en la vida económica de España, califican la actual circulación fiduciaria de *excesiva, abusiva* etc.; piden su disminución á todo trance, y creen que cualquier empréstito destinado á saldar ó disminuir los débitos de la Hacienda á favor del Banco, lleva en sí virtualidad suficiente para rebajar en otro tanto la cifra de los billetes circulantes.

Para convencernos de que los empréstitos no sirven para eso, debiera bastarnos el ejemplo de lo ocurrido en Junio del año pasado. Esperaba por lo visto, el señor Villaverde, que todos los suscriptores pagarían en billetes sus pedidos de Amortizable al 5 p; por lo cual debió de experimentar el Ministro una gran sorpresa al ver, por los Balances del Banco, que fué bien exigua la cantidad de billetes recogida por éste, y que pocas semanas después de verificado el empréstito volvía la circulación á ser igual ó mayor que antes.

Ese hecho tiene una explicación muy sencilla aunque desconocida para nuestros economistas. Siendo el billete dinero en actividad, *circulante*, poseído por toda clase de personas no ha de ir voluntariamente á inmovilizarse en un empréstito; y en cambio es natural que á estas operaciones concurren los capitales depositados ó en cuenta corriente que son los que representan dinero inactivo, ocioso, en expectativa de colocación; por eso á las Cuentas corrientes y á los Depósitos constituidos en el Banco y en las Sociedades de crédito, afectó el Empréstito principalmente.

Además: cuando, como sucede en España, la circulación monetaria de un país está reducida á plata y billetes, lo regular es que estos, si ofrecen las debidas garantías, gocen de preferencia sobre la plata y desempeñen el principal papel en todas las transacciones de alguna importancia. Partiendo de esta consideración tan evidente, no vacilamos en asegurar que la cantidad de billetes circulantes necesaria para la vida económica de ese país se determina automáticamente; y no puede extenderse á mayor suma de la necesaria porque el exceso volvería al Banco emisor, ni restringirse á menor cantidad de la precisa sin que se produzca cierto malestar: del mismo

modo que un organismo sano contiene la sangre ó jugos necesarios para la vida; elimina los sobrantes y reclama imperiosamente los que necesita.

Aún sin razonamiento podríamos cerrar la boca á los sabidones que á diario califican de excesiva para España una circulación de 1.600 millones, preguntándoles: ¿Qué datos, qué estadísticas, qué cálculos habéis tenido presentes para llegar á esta conclusión? Si fuera excesiva esa circulación ¿cómo se subsistiría? ¿es acaso forzosa?

Otro aspecto bien interesante tiene esta cuestión. La cuestión fiduciaria *en sí misma*, sea cual fuere la cifra que alcance, no es un mal sino un bien porque facilita las transacciones, y aumentando el numerario circulante hace más activa la vida mercantil y *abata* el interés. Pero si la circulación *en sí misma* no es mala, ni peligrosa, ni excesiva, puede serlo en relación con el metálico en Caja y demás garantías de que disponga el Banco emisor.

De esto se desprende que á los hombres públicos y prudentes, ilustrados y previsores debe preocuparles no la cifra á que ha de llegar la circulación en su país sino la *proporcionalidad* que ha de existir entre la suma de billetes circulantes y sus garantías para que en todo momento estén asegurados los intereses del público tenedor de billetes.

Y he aquí que en España es muy frecuente oír á políticos y publicistas pedir que la circulación baje ó se limite á tal ó cual suma sin relacionarla con las garantías. La célebre Asamblea de Zaragoza propuso, porque sí, que esta cifra no pudiera pasar de 1.500 millones; y es más; por iniciativa del señor Villaverde tenemos una Ley que fija á la circulación un límite infranqueable ¡Pues qué! Si los poseedores de plata acadaña la llevan al Banco y piden en cambio billetes aumentando así igualmente el metálico en Caja y los billetes en circulación ¿decir nadie que la circulación es excesiva aún cuando lleguen á diez mil millones? ¿Habría en ello daño ni peligro para nadie? ¿Opina alguien en Francia que su circulación es excesiva aún cuando pasa de cuatro mil millones?

Por el camino emprendido y como indicio bien desfavorable de nuestro grado de ilustración, no será extraño que lleguemos á ver los billetes disfrutar de una prima sobre la plata.

La mucha extensión con que involuntariamente hemos hablado del señor Villaverde en la parte relativa á los billetes, nos priva de exponer menudamente cómo y por qué tampoco resultó cumplida la susodicha profecía en lo que se refiere á la Cartera del Banco y á los cambios sobre el extranjero. Seamos breves.

La Cartera del Banco no descendió porque si bien salieron de ella 148 millones en obligaciones del Tesoro, los mismos suscriptores del Empréstito compensaron en gran parte esta baja solicitando del Banco descuentos y pignoraciones. Además: no debía esperar el señor Villaverde que esa disminución fuera permanente porque siendo uno de los oficios del Banco prestar dinero con interés, era natural y justo que al serle devuelta una suma tan importante procurase colocarla de nuevo; y así lo ha hecho aumentando su cartera comercial.

Por fin: tampoco en virtud del Empréstito, descendieron ni debieron descender los cambios sobre el Extranjero. Basta decir que por aquellos días los Francos se cotizaban á 26 y hoy están á 35. Solo nos permitiremos añadir los siguientes datos como una prueba más del acierto del señor Villaverde y de la influencia que ejerció el Empréstito sobre los cambios y la que sobre ellos ejerce la circulación:

19 de Mayo de 1900
(15 días antes del Empréstito)
Circulación . . . 1.569 millones
Cambio sobre París . . . 26'85

18 de Junio de 1900
(15 días después del Empréstito)
Circulación . . . 1.543 millones
Cambio sobre París . . . 26'85

J. M. JIMÉNEZ

El género chico

Según dice un diario de Madrid, las empresas que en los teatros de la Corte explotan el género chico están en crisis; pierden grandes sumas y piensan ya en cambiar de rumbo.

¡Ha pasado el tiempo de los Jacksons de los Perrinos y de los Palacios! El género chico se va... Puente de plata.

Y se va, según dice un diario madrileño, buen juez en la materia, por culpa, principalmente, de los autores, que han apartado la letra con los rufianes, chulapas, golfos, colilleros, el horrible é inasaciable desfile de personajes ordinarios y la exposición constante de costumbres tan poco recomendables cuanto faltas de equidad y aseo.

Hemos llegado al *ocaso de los dioses* de la flamenquería, y á no retirarnos ni somerarnos con los chistes y desplantes de socios maletas, guardias, cocheros, taberneros, bilateras, serenos y borrachos de peleon, panaderos y poetas de albañil.

Siguen apareciendo tan acreditadas figuras teatrales en el escenario, á pesar de la indiferencia del público, y fácilmente podrá encontrarse con ello la causa de que las empresas estén á punto de comerse los codos de *carpana*, como diría cualquiera de los héroes que en veinte años han monopolizado el éxito y enriquecido con preciosos neologismos el idioma castellano.

¿Quiere esto decir que el llamado, con notoria impropiedad, género chico, está llamado á desaparecer, como decían de la forma poética los atenistas? Nada de eso. Este género literario, que no es chico ni grande, sino bueno ó malo, seguirá deleitando al público y proporcionando ganancias á las empresas, siempre que haya autores que no se crean en la obligación de escribir tonterías, de lanzarse al retruécano insipido ó de hivanar cuatro desvergüenzas burdas, escudando su falta absoluta de cultura con los gustos del público que asiste á los teatros por horas. No; lo que ocurre no es que al público le gusta lo malo, sino que no saben darle lo bueno.

En la cuenca del Ter

El conflicto surgido entre los patronos y obreros de las fábricas de Manlleu y del que ayer dimos amplias noticias comunicadas por nuestro redactor corresponsal, enviado expresamente para que nos informara telegráficamente de cuanto ocurra en aquella población, ha tomado posteriormente carácter grave, por haberse extendido la huelga, acompañada de serios desórdenes, á otros pueblos comarcanos como Torrelló, Roda y otros inmediatos, amenazando extenderse el conflicto á toda la cuenca fribil del Ter.

Ateniéndonos únicamente á las noticias oficiales, debemos consignar que ayer mañana el gobernador civil conferenció extensamente con el comandante de los mozos de escuadra, señor Tallaví.

Parece que en la entrevista se resolvió concentrar en Manlleu, Torrelló, Roda y pueblos próximos el mayor contingente de mozos que sea posible, con objeto de mantener el orden.

Los mozos de escuadra
De Torrelló comunican que anteayer, á las 20'50, se formó un numeroso grupo de obreros, dirigiéndose á las Casas Consistoriales con objeto de pedir al alcalde que interponga sus oficios para que las fábricas reanuden sus trabajos.

Desde dicho punto se dirigieron tumultuosamente y en medio de la obscuridad, pues habían sido cortadas las corrientes eléctricas, á la casa de don Antonio Mercadal, fabricante y exalcalde, destruyendo la puerta y cuanto encontraron á mano en el interior de las habitaciones.

Acudieron dos subcaos y 17 individuos de la citada fuerza, la que fué recibida con una lluvia de piedras y á las voces de «¡a ellos!»

Por tercera vez se les invitó á que se disolvieran, y como no lo hicieron así, sonaron unos tiros y luego una descarga hecha al aire, y después otra.

De la refriega resultaron heridos el cabo que mandaba la fuerza don Francisco Formentí, con una contusión en la pierna derecha; los mozos José Bros, herido en la frente; Manuel

Novelles, con quemaduras, y José Mitjans y un paisano con heridas gravísimas.

Los amotinados prendieron fuego á los muebles, llegando á tomar alarmantes proporciones aquí, aunque pudo ser sofocado no sin grandes esfuerzos por los mozos de escuadra y algunos vecinos.

—Según parece, en Manlleu hay varias personas heridas.

En Ripoll

También en esta villa ocurrió un motín que revistió alguna importancia. Antes del medio día formáronse grupos, que recorrieron las calles, excitando á los vecinos á que cerraran las puertas y rompiendo á pedradas los cristales de las casas que no accedían á complacerlos.

Engrosados los grupos, presentáronse en la plaza, ostentando una bandera con esta inscripción: «Justicia para todos. Pan ó trabajo.»

Al presentarse la Guardia civil para disolver los grupos, fué recibida á pedradas. La benemérita, no obstante la agresión de que fué objeto, trató de convencer á los que formaban los grupos por medio de la persuasión, á que se retiraran, verificándole algunos, mientras otros más tenaces se dirigieron á la calle de San Pedro, seguidos de la Guardia civil, que nuevamente fué recibida á pedradas, oyéndose un disparo al final de la calle.

Los guardias hicieron además de atacar, disparando tres tiros al aire, sin que consiguieran otro resultado que exasperar á la multitud que, compuesta de hombres y mujeres, arreó la piedra contra los guardias. Cogidos éstos entre dos fuegos, pues les atacaron por el frente y la espalda, hicieron una descarga, que fué contestada al instante, cambiándose, según parece, varios tiros de una y otra parte.

Los revoltosos no dieron tiempo á las guardias para cargar de nuevo los fusiles, acometiéndolos en masa. La fuerza vívise obligada entonces á desensvainar los sabres, cargando sobre los grupos y consiguiendo dispersarlos.

Uno de los revoltosos quedó muerto á consecuencia de la refriega, con el corazón atravesado por un proyectil. Otros dos individuos resultaron heridos, uno de ellos de un tiro que recibió en el pecho y el otro de un sañazo en el cuello. Una mujer fué herida también en un pie.

Nada se dice hasta ahora acerca de las disposiciones que adoptaran las autoridades locales, ni se sabe aún si permanecieron en la población ó si salieron de ella al comenzar el motín.

En los centros oficiales no se tienen noticias, á la hora en que estáis líneas escribimos, de los desórdenes ocurridos en San Quirico de Besora, ni de otros pueblos de esta provincia, á más de los mencionados.

La fuerza de los mozos de escuadra ha quedado concentrada en Torrelló, en previsión de que se repitan los sucesos que tanto deploran las personas de la tranquilidad.

Los fabricantes

Ha llegado de Manlleu, con objeto de celebrar una conferencia con el gobernador civil, una comisión de fabricantes de Manlleu.

Otras noticias

En Manlleu permanece toda la fuerza armada que fué allí en los primeros momentos.

Hé aquí los telegramas que los fabricantes han dirigido al Gobierno, dando cuenta de lo ocurrido:

«Presidente Asociación fabricantes de Manlleu al Excmo. señor Presidente Consejo ministros.—Madrid.—Atropellos inauditos, saques é incendios ocurridos ayer en Manlleu para cohibir el libre ejercicio del derecho de los fabricantes á organizar el trabajo en sus establecimientos en la forma que más convenga á sus intereses nos obliga á impetrar apoyo del Gobierno para que haga respetar el referido derecho.—Ramón Rierola.»

«Presidente Asociación fabricantes Manlleu al Excmo. ministro Gobernación.—Madrid.—Supongo V. E. enterado actos vandálicos ocurridos ayer en Manlleu, en donde masas obreras saquearon é incendiaron domicilios fabricantes y atropellaron é hirieron impunemente varias personas. Reclamamos garantías seguridad de

personas y bienes. — Ramón Rirola.

«Presidente Asociación fabricantes Alto Ter y del Freser al Excmo. Presidente Consejo ministros. — Desman Manlleu repercutido Ripoll provincia Gerona, grandes masas obreras al grito de «viva la revolución social» amparados en población sola guardada por siete individuos Guardia civil estado ávidos y exigua fuerza a pesar de haber sido reclamadas con anticipación hacen prever tristes acontecimientos.

Impetramos auxilio del Gobierno que garantice seguridad personas y bienes. — Alberto Planas y Escubés.

«Presidente Asociación fabricantes Alto Ler y Freser al Excmo. ministro de la Gobernación. — Madrid. — En Ripoll provincia de Gerona han ocurrido graves desórdenes, masas obreras en número de tres mil proclamaron revolución social, han agredido Guardia civil, ésta en número de siete individuos se ha visto precisada á hacer uso de las armas.

Población alarmada teme nuevos y más graves desórdenes imposibles de contener con tan exiguas fuerzas. — Alberto Planas Escubés.

«Presidente Asociación fabricantes de las Comarcas de Torelló y San Quirico de Besora á presidente Consejo de ministros.

Madrid. — Violencias, estado anárquico Manlleu propáganse rápidamente centros fabriles cuenca Ter.

Masas obreras inducidas por elementos extraños á la Comarca, han asaltado, saqueado é incendiado la casa del fabricante Marcadal en Torelló, obligando á la escasa fuerza que había á hacer uso de las armas. Exaltación masas, dada impunidad de sus atropellos, hace temer gravísimos desórdenes si no se ataja el movimiento por quien debe y puede hacerlo. — Eduardo Calvet.

(De El Noticiero Universal)

Un marino diplomático

Con motivo de la próxima llegada á Tolón de la escuadra inglesa del Mediterráneo, recuerdan algunos periódicos franceses que una división de la misma se trasladó á aquel puerto hace algunos años, con objeto de saludar al presidente Carnot, aprovechando la oportunidad del viaje del malogrado jefe de Estado á Córcega.

El buque almirante italiano era el *Italia*, que arbolaba el pabellón del almirante Lope de María.

Cuanto curiosas manifestaban deseos de visitar el acorazado, eran por supuesto, atendidos en el acto y recibidos á bordo con toda cortesía y afabilidad.

De una de las tantas visitantes formaba parte la esposa de un alto funcionario francés, amable y lindísima criatura, pero intemperante de lenguaje é indiscreta sobre toda ponderación.

La dama cogió por su cuenta al almirante y empezó á agobiarle con un diluvio de preguntas, difíciles y embarazosas de contestar en alto grado.

Al terminarse la visita, la señora, señalando el buque almirante francés *Formidable*, enclavado á poca distancia, dijo:

—¿Verdad, almirante, que el *Formidable* es un hermosísimo barco?

—Ciertamente, señora — contestó Lope de María.

Y el simpático «chorlito», continuando su charloteo, añadió:

—Vamos á ver, almirante, si se trabara un combate entre el *Italia* y el *Formidable*, ¿cuál de los dos buques resultaría vencedor?

Como es natural tal pregunta, determinó que se produjera un momento desatención sepulcral en cuantos rodeaban á ambos interlocutores. El almirante fué el único que, sin manifestar turbación alguna, se inclinó ante la indiscreta pregunta y con esquisita galantería, respondió:

—Estoy convencido, señora, de que el buque vencedor sería aquel á cuyo bordo se encontrara usted.

La «galería» se apresuró á aplaudir calurosamente la contestación, y reconoció que se puede ser bisarro marino y á la vez habilísimo diplomático.

NOTICIAS

Del extranjero.

Los periódicos de Amsterdam publican telegramas de Batavia diciendo que las tropas holandesas tomaron al asalto la fortaleza de Peirenbec, situada en la orilla Occidental del río Petri.

El combate fué terrible, pereciendo en el mismo, muertos de bala ó ahogados, un centenar de indígenas, mien-

tras que los europeos tuvieron por su parte 2 soldados muertos y un oficial y 7 soldados heridos.

Las proposiciones hechas por el príncipe Jorge de Creta para reemplazar las tropas de guarnición internacionales establecidas en Creta por tropas griegas, no han sido bien acogidas por las potencias, las cuales se comprometieron á proteger las islas. También se dice que dichas proposiciones no serán sigütera objeto de comunicaciones entre los gabinetes.

El gobierno otomano demuestra inquietud por la agitación de los búlgaros en la antigua Macedonia y toma cada vez más severas disposiciones contra todos cuantos se le designan como agentes del movimiento macedónico. He aquí sobre esto las últimas noticias de Constantinopla publicadas en la «Gaceta de Francfort»:

La policía de Salónica ha hecho pesquisas en casa de muchísimos búlgaros y en las escuelas de Bulgaria. Se ha apoderado de escritos revolucionarios, fusiles y revólvers.

A consecuencia de estas pesquisas, la policía ha llevado á la cárcel á algunos agitadores búlgaros.

El Sultán ha enviado á Salónica á su ayudante general Tarkac-Bajá, con encargo de presidir el Consejo de guerra formado en dicha ciudad y compuesto del valí de Salónica, de los jefes de gendarmería y de la policía, así como del presidente del Tribunal de apelación del vitayes.

El Consejo de guerra habrá de juzgar al director de la escuela búlgara de Kalkatch, acusado de ser el jefe de la conspiración, de la cual se quisiera descubrir la trama. Ya se ha conducido al acusado á Salónica, escoltado por cuarenta gendarmes.

Por denuncia de un alumno de una escuela búlgara, la policía turca se ha apoderado también de un depósito de armas y de municiones escondidas debajo del altar de una iglesia de Salónica.

Reina viva indignación en Inglaterra contra el célebre senador norteamericano Morgan, quien, en el debate referente al proyecto del Canal de Nicaragua en el Senado de Washington, se ha cesado de manifestar la anglofobia de que se halla atacado.

Manifestó, entre otras cosas el citado senador, que Inglaterra no favoreció jamás el proyecto de construcción del Canal de Nicaragua sobre el cual ha mantenido siempre un calculado silencio, pues la no construcción del canal contribuye extraordinariamente al enriquecimiento del comercio inglés y por esto cuanto más pueda retardar la realización del proyecto, más beneficio para ella y más se aprovecha de la existencia del Canal de Suez.

«Lo que debemos hacer respecto al tratado Clayton Bulwer, dijo el senador Morgan, es, anularlo y huir de toda clase de compromisos.

«Si Inglaterra se propone aun más dilaciones en la construcción del Canal, se encontrará con que los americanos en su justísimo furor, aniquilarán el imperio británico rompiendo sin remedio el eslabón que relaciona la India, el África y el Canadá.

«Si Inglaterra, arrastrada por su exceso orgullo busca una cuestión con los Estados Unidos, se encontrará con que la mitad de los americanos que votaron por Mac Kinley, estarán prontos á entrar con ella en una guerra á muerte, se encontrará con que la paciencia de los americanos se ha agurado ya demasiado, con que su imperio desaparecerá y humillado su rey y emperador, cuya soberanía quedará reducida á las insignificantes islas en donde reside.»

El senador Morgan en su ataque de anglofobia, acabó declarando que cual quiera potencia extranjera que intente humillar á los Estados Unidos tal como lo hace el tratado Clayton Bulwer, se encontrará con el pueblo americano dispuesto á resistir hasta la última gota de sangre.

De las islas:

Inca

La chistosa comedia en dos actos «El señor Gobernador» y la zarzuelita «El Asalto» fueron las obras puestas en escena el último jueves; y el domingo se representaron «Flor de un Día» y la conocida zarzuela «Música Clásica».

Los artistas y aficionados que tomaron parte en dichas obras, fueron aplaudidos por el numeroso público que llenaba el local del coliseo propiedad de la distinguida Sociedad «El Centro».

—Ha llegado á nuestra noticia la existencia de algunos casos de viruela

en esta población, para los que ha dispuesto la autoridad rigurosas medidas de higiene y aislamiento.

—Sabemos que el notario residente en esta ciudad don Juan Fiol, ha trasladado su despacho en la calle del Borne y casa que ocupó el otro notario don Rafael Tugores, en donde recientemente estuvieron establecidas las oficinas de correos y telégrafos.

—En la Sociedad «Unión Inquense» que con tanto acierto preside nuestro particular amigo don Antonio Paris, se acordó en Junta General celebrada uno de estos últimos días, la adquisición de un piano de gran valor é inmejorables condiciones.

La compra de tal joya artística vendrá á llenar el único vacío que se observaba en aquella Sociedad.

—Las elecciones del domingo en esta localidad pasaron como desapercibidas para la mayoría de sus habitantes, por haber llegado el día anterior á una transacción los dos bandos políticos.

—Al amanecer apareció la cercana cordillera cubierta por delgada capa de nieve, iniciándose desde aquel día gran descenso en la temperatura por haberse reproducido con frecuencia la blanca sábana en las cimas de aquellos montes.

Por el llano de la comarca han caído estos días algunas lluvias de corta duración.

—El mercado de hoy se celebra bajo un día algo mejorado, con regular animación.

Los precios que han alcanzado los géneros en las transacciones verificadas son como siguen:

Almendrón, de 110'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 17'50 á 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 17'50 á 00'00 id.

Cebada del país, de 12'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 12'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 9'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id.

Habas para cocer, de 20'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'00 á 00'00 id.

Id. para ganado, de 18'00 á 00'00 idem.

Maiz, de 16'00 á 00'00 id.

Garbanzos, de 23'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 32'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 36'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 31'00 á 00'00 id.

Cerros cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba.

Higos pasos, de 9'00 á 00'00 los 42'32 Kg. (quintal.)

Azafrán, de 3'25 onza. —C.

14 de Marzo de 1901.

Sineu

Con regular concurrencia se ha celebrado mercado.

Los precios que rigieron, fueron los siguientes:

Trigo, de 17'50 á 00'00 pesetas.

Candeal, á 18'00 id.

Cebada del país, á 11'50 id.

Avena, á 8'50 id.

Garbanzos, á 21'00 id.

Maiz, á 14'50 id.

Habichuelas (confits), á 26'50 id.

Id. blancas, á 27'00 id.

Frijoles, á 27'00 id.

Habas ordinarias, á 18'00 id.

Id. para ganados, á 17'50 id.

Cerros cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba. —C.

18 de Marzo de 1901.

De la capital

El catedrático de la Universidad de Granada Dr. Manjón nos ha remitido un ejemplar de la 2.ª edición del *Discurso* leído en aquella Universidad en la apertura del curso académico de 1897 á 98.

Versa este trabajo interesantísimo sobre educación y enseñanza en general, señalando en él, el señor Manjón, las deficiencias de que adolece la educación española. Una prueba elocuente de lo mucho que vale este discurso pedagógico es el haber alcanzado en muy poco tiempo una segunda edición, cuyo producto vá dedicado á las escuelas del Ave María que fundó en Granada el señor Manjón.

A la vez que recomendamos este trabajo á los que de la educación se preocupan, nos felicitamos del éxito alcanzado por un trabajo de tanta trascendencia.

Esta tarde custodiado por una pareja de la guardia civil, será embarcado á bordo del vapor correo de Barcelona el preso Julián Barceló Nicolau, destinado al penal de Ocaña.

En un edicto publicado por el Comandante Militar de Marina de esta provincia, se anuncia una convocatoria de cuarenta plazas de Aprendices Artilleros de mar, con el fin de que

embarquen en los buques escuelas *Numancia* y *Victoria*, el primero de Julio próximo.

Los expedientes deberán estar documentados en la forma que determina el reglamento de dicha Escuela de 20 de enero de 1886 y alcanzar los promoventes la talla que en el mismo se preñja debiendo también manifestar en las instancias que se encuentran conformes en ejecutar una campaña de cinco años.

Las solicitudes deberán presentarse antes del 31 de Mayo próximo.

Una numerosa brigada de operarios de la nueva sociedad de gas *La Económica*, ha empezado los trabajos para establecer el alumbrado público de gas en el importante suburbio del Terreno.

La mejora nos parece de suma utilidad para aquellos vecinos, máxime cuando el número de faroles que han de colocarse alcanza á más del duplo de los que hoy existen.

El señor Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición del Juz competente, á un individuo, que tiene la bárbara costumbre de maltratar á diario á su esposa, la cual se halla en estado delicado de resultados de una tremenda paliza que la propinó anteañoche.

Aplaudimos el celo del señor Noguera y no dudamos que el señor Juez aplicará á dicho individuo el castigo que se merece.

Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona han sido definitivamente nombrados profesores auxiliares del Instituto de Baleares don Pedro Bonet de los Herreros, don Roque Carnicer, don Antonio M.ª Peña, don Jorge Ankermann y don Francisco Rosselló.

La Junta Directiva del Circulo Conservador, ha abierto una lista de suscripción para obsequiar con un banquete al señor Gobernador Civil de esta provincia.

El banquete se celebrará probablemente el lunes próximo.

Se nos asegura que el número de suscritos es considerable.

Conforme dijimos, varias brigadas de operarios del Ayuntamiento, se ocuparon ayer en limpiar las calles de esta ciudad, empezando por las del barrio alto.

La medida es buena siempre que se repita con alguna frecuencia.

Hemos visto que ha sido arreglado el piso del trozo comprendido entre el fiato de la puerta Pintada y dicha puerta.

Ya era hora.

Según parece va tomando gran incremento en esta ciudad, la enfermedad de la viruela.

En el Hospital han ingresado esta última semana varios hombres y niños atacados de dicha enfermedad.

Entre las reformas que piensa introducir el Alcalde señor Lladó, figura la de la guardia municipal.

En dichas reformas respetará el señor Lladó al actual comandante de dicho cuerpo, señor Noguera.

Los demás jefes serán declarados cesantes, indicándose para cubrir la plaza de segundo jefe que hoy desempeña el señor Bosch, el señor Solabre y la de cabo de la sección de á pié que hoy desempeña el señor Santandreu, don Gaspar Font.

En cuanto á los individuos, aseguró el señor Alcalde que solo declarará la cesantía de todos aquellos que sean inútiles, siendo condiciones precisas para ser nombrados las de saber leer y escribir y ser licenciados del ejército. Serán además condiciones favorables la edad y la talla.

Ayer á cosa de las doce de la tarde se produjo una fuerte alarma entre los vecinos de la calle del Socorro, por haberse declarado un amago de incendio en un almacén de leña instalado en dicha calle junto al Colegio de los Reverendos P. P. Agustinos.

La noticia circuló por esta ciudad con gran rapidez y al poco rato dicha calle y plaza contigua se vieron invadidas por un numeroso gentío.

Acudió también el señor Alcalde, los Jefes de la guardia municipal y de policía, el maestro de obras del Ayuntamiento señor Segura y una sección del Cuerpo de Bomberos con una bomba.

El fuego pudo ser dominado á los pocos momentos.

Los daños causados son de escasa importancia.

Ha llegado á esta ciudad Mr. Blondin, artista escéntrico, que viene á presentarse á nuestro público para

darle á conocer sus cualidades de transformista é hipnotizador.

La deseamos provechosa campaña.

Se asegura que en las próximas elecciones de diputados á Cortes los socialistas de la isla de Menorca presentarán candidato al señor Salas Antón, enfrente de la candidatura del republicano don Rafael Prieto y Caules, el cual será decididamente apoyado por sus amigos políticos y gran parte de las fuerzas políticas de la localidad.

Se nos dice que el crucero de guerra inglés *Galliope* permanecerá quince días fondeado en el puerto de Mahón.

El señor Alcalde tiene convocados para hoy en su despacho á los Veterinarios municipales, al objeto de encargales que emprendan una enérgica campaña contra los vendedores ambulantes de leche.

Les encargará además que practiquen una visita domiciliaria á todas las tiendas de comestibles, á fin de evitar que se expendan artículos adulterados.

*

Además el señor Lladó ha dado las órdenes oportunas para que sean retirados de la vía pública todos los escombros y demás objetos que entorpecan el tránsito público.

Con destino á Barcelona salió de nuestro puerto ayer tarde, á las cinco y media, el vapor *Lulio* llevándose la correspondencia, unos 30 pasajeros y carga varia.

Entre el pasaje figuraban don Domingo Fons.

*

Una hora después lo verificó para el mismo punto el vapor *Mallorca* llevándose unos 20 pasajeros y efectos.

El vapor *Telesio* llegó ayer al puerto de Valencia, á las siete de la mañana sin novedad á bordo.

Esta tarde á las cinco saídrá para Barcelona, el vapor *Cataluña*.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo don Baldomero Poli de Marca que ha venido á visitar esta isla.

Esperamos que le sea grata su estancia en Mallorca.

Se nos dice que el próximo domingo día 18, nuestro amigo don Rafael Ballester y Costell Licenciado en Filosofía y Letras dará una conferencia en el *Centro Balear de Maestros*.

Dicha conferencia será la primera de una serie que en aquel *Centro* darán importantes personalidades del magisterio.

Leemos que los *confetti* del porvenir, por lo mismo que serán completamente distintos de los que hasta ahora hemos padecido, serán... pétalos de rosa, y serán preciosos.

Adiós, pues, papeletos «multicolores», sin belleza y «sin razón de ser», que tanto nos habeis mortificado con vuestra indiscreción y verquedad...

Los *Confetti* «pétalos de rosa» han causado admiración en Niza y en París...

De modo, que para el próximo carnaval, yo lo sabéis concurrentes del Borne, paseareis: «Sobre alfombra de rosas deshojadas.»

El señor presidente del *Veloz Sport Balear* nos ha invitado al banquete de inauguración del nuevo local.

Agradecemos á don Miguel Mestres la atención.

Se avisa á los señores socios de dicha sociedad ciclista que esta noche á las 12 termina el plazo para recoger las papeletas de asistencia al mencionado banquete.

El menú que se servirá será el siguiente: *Sopa*, Arroz. — *Frito*, Variado á la Española. — *Entrada*, Ternera á la Jardinería. — *Asado*, Pavos. — *Ensalada* á la Mallorquina. — *Postres*, Gato, Helados, Frutas. — *Vino*, Café, Jerez y Ron.

El Alcalde de San Lorenzo ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* la liquidación de las cuentas municipales correspondientes al cuarto trimestre del año 1900.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular advirtiendo á los contribuyentes, de industrial, territorial y carruajes de lujo de la primera zona del partido de Inca é industrial, carruajes de lujo, inquilinatos y utilidades de la riqueza mobiliaria por lo que afecta á la primera zona de Palma, que no han hecho efectivas sus cuotas correspondientes al primer trimestre del año actual, en las plazas que marca la ley, que quedan incurso en el recar-

go del cinco por ciento, pudiendo satisfacer dichas cuotas y los mencionados recargos durante los cinco días siguientes a la publicación de este edicto en el *Boletín Oficial*, los de la primera zona de Palma y durante los tres días siguientes los de la primera zona de Inca.

Ayer por la mañana un muchacho que iba tranquilamente por la plaza del Mercado, se vió de súbito acometido de un perro que le produjo un mordisco en una nalga.

Dicho muchacho fué acompañado a la casa de socorros de la Casa Consistorial, donde fué curado por el médico municipal de guardia.

El perro fué conducido al depósito de Tirador donde fué sometido a una rigurosa inspección.

Por indicación del señor Alcalde y varios concejales se están activando los trabajos referentes a la reforma de la plaza de Abastos, al objeto de que en la sesión próxima puedan ser presentadas al Ayuntamiento las bases del concurso público que se tiene acordado, para premiarse el mejor plano que se presente sobre dicha reforma.

La Dirección general de Contribuciones ha nombrado oficial de tercera clase con destino a la Tesorería de Hacienda de esta provincia a don José M. Tur Planell, cesante de igual destino.

Ayer por la mañana se verificó la primera suelta de orientación de palomas mensajeras, preparatorias al concurso desde Mahón, organizada por la Sociedad Colombófila de Mallorca.

El acto de la suelta tuvo efecto a las diez de la mañana en las inmediaciones del Castillo de San Carlos, concurriendo al mismo el Presidente de dicha sociedad señor Moragues y un crecido número de socios de dicha sociedad.

El número de palomas soltadas ascendió a unas ciento cincuenta.

El domingo próximo se verificará la segunda suelta desde la carretera de Lluchmayor.

A esta suelta seguirán otras de dirección desde los pueblos de Algaida, Montuiri y Manacor, a las cuales a no dudar acudirán mayor número de palomas.

Los socios que forman parte de la Comisión organizadora de la próxima Exposición Avícola se reunirán a las cuatro de la tarde.

A petición de varios socios la Junta de la Sociedad coral «Orfeo Mallorquí» ha acordado establecer una clase de lectura y escritura para los socios de la misma.

Dignos de elogio son los individuos solicitantes de la indicada clase y el apoyo que les ha prestado la Junta pues demuestran el afán de ilustrarse, cosa poco común por desgracia en Mallorca.

Elecciones provinciales

El escrutinio

A las diez de la mañana de ayer se celebró en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, el escrutinio general de las elecciones verificadas el domingo último en este partido.

Ocupó la presidencia el magistrado de esta Audiencia don José Iribarne, siendo nombrados secretarios los cuatro interventores más jóvenes, leyendo uno de ellos los artículos de la ley electoral que hacen referencia al acto que se estaba celebrando.

Acto seguido se procedió al recuento y acumulación de los votos obtenidos por cada uno de los candidatos que dió el siguiente resultado: don José Alcover y Maspons, 7431 votos; don Guillermo Sancho, 7063; don Francisco Socías 6993; don Gregorio Vicens, 5698; don Jerónimo Pou, 4291; y don Juan Oliver 4276.

En su consecuencia fueron proclamados diputados provinciales los señores Alcover, Sancho, Socías y Vicens.

En el Gobierno Civil de esta provincia se recibieron ayer los siguientes despachos que dan cuenta del resultado de las elecciones verificadas en los distritos de Inca e Ibiza.

Alcalde de Inca e Gobernador.

El resultado del escrutinio general celebrado hoy ha sido el siguiente: Don Rafael Llobera Salom, 7903 votos; don Juan Massanet Verd, 7.681 id; don Joaquín F. de Puigdorffla, 7.565 id; don Pedro Llobera Frau, 7.291 id; don Gaspar Riutord Gibert, 5.203 id; y D. Francisco Massanet Verd, 159 id. Han sido proclamados diputados los cuatro primeros.

Alcalde de Ibiza e Gobernador. El escrutinio general que acaba de verificarse ha dado el resultado siguiente:—don Ignacio Valls Llober, 1.737 votos; don Manuel Guasp Pujol, 1.681; don Rafael Togores Paicu, 1.663; don José Riquer Llobet, 1.331; don Narciso Sans Maspons, 1.330; don Cándido Llopart Lloa, 1.293; don Juan Clapés Escandell, 116, y don Mariano Tur, 130. Se han presentado cuatro protestas. Han sido proclamados los señores Valls, Guasp, Togores y Riquer.

La Diputación Provincial quedará constituida en la siguiente forma: don José Socías Gradolí, don Anselmo Obrador, don Salvador Vidal, don Jaime Sijar, don Mariano Canals, don Bernardo Amer, don Teodoro Ládico, don José Oliver, don José Alcover, don Guillermo Sancho, don Francisco Socías, don Gregorio Vicens, don Manuel Guasp, don Rafael Togores, don Ignacio Valls, don José Riquer, don Rafael Llobera Salom, don Juan Massanet y Vert, don Joaquín F. Puigdorffla y don Pedro Llobera Garau.

De la Audiencia

Contra Jaime Pascual, sobre sustracción de prendas de vestir, fué la causa que se vió ayer en juicio oral en esta Audiencia.

En septiembre del año pasado la familia de Honorato Salom puso a secar un traje de hilo en un alambre que hay detrás de la casa del predio *Son Pisá*, del término de esta ciudad, y al ir a recogerlo solo fué hallado el chaleco, sospechando que el Jaime Pascual fuera el autor de la sustracción.

El Ministerio fiscal, representado por el señor Rosselló y Gómez calificó el delito de hurto con reincidencia, pidiendo a la Sala la pena de 4 meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas, más la devolución de lo sustraído al perjudicado.

Pidió la absolución del procesado el abogado don Antonio Font y Sbert. El juicio quedó concluso para sentencia.

Mañana se celebrará la vista en juicio oral de la causa del Juzgado de Manacor, contra José Reixac, perseguido por disparo de arma de fuego. Le defenderá el abogado don Pedro Sampol, y sostendrá la acusación el fiscal sustituto don Miguel Rosselló y Alemany.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Jaime a San José.

A las seis y media exposición del Santísimo y a las diez actos de coro y misa cantada.

A las cuatro de la tarde actos de coro y por la noche continuación de la novena de San José con sermón y la reserva del Santísimo.

Otras funciones

En la Catedral se expone la reliquia «La vestidura blanca» indulgencia plenaria de los siete altares y a la misa mayor predicará el padre Videllat, S. J.

En Santa Cruz, San Miguel y en la Merced, al anoecer continuará la novena de San José.

En Santa Clara, a la misma hora el ejercicio del día 15 dedicado a la Virgen, con meditación.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en San Jaime en honor de San José.

A las seis y media de la mañana exposición del Santísimo a las diez, horas y misa mayor.

Por la tarde actos de coro y al anoecer rosario, novena de San José, solemne reserva precedida de procesión y Te Deum.

Otras funciones

En San Francisco al anoecer, se practicará el ejercicio de la Devoción Sabatina.

En la Merced a las seis y media de la mañana, misa cantada propia a la Virgen Titular.

Visita a la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en las Teresas.

Quetglas y Malberti

Carburo de Calcio.—Véase la cuarta página.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Cremito Balear	94 00
Salmuera Española	170 00
Obligaciones > 5 por 100	104 00
> 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	37 50
Isleñas	52 50
Ferro-Carriles de Mallorca	45 00
Alumbrado por Gas	54 50
Unión Comercial papel	50 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 14 de Marzo	
Interior	72 25
Exterior	79 10
Amortizable	81 10
Cubas 1886	86 20
Cubas Nuevas 1890	00 00
Banco de España	487 00
Tobacos	385 00
Frances	00 09
Libras	33 85
Amortizable al 5 por 100	92 00

ESTADÍSTICA

participación verificadas en los Juzgados:

Nacimientos: Día 13.—Varones 3.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 13.—Ninguno.

Defunciones: Día 13.—Ana Martí Gallego, 4 años, calle de la Longeta, difteria.—María Mesquida Palou, casada, 57 años, término, apoplejía cerebral.—María Castaño Serra, 29 meses, Arrabal, meningitis cerebral.—Lorenzo Moragues Durán, viudo, 43 años, hospital, bronquitis crónica.—Jerónima Bosch y Ribas, 29 meses, Arrabal, neumonía.

Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—S. flojo.

Estado del mar.—Picada.

Señales a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del *Vigía de Porto-pi*.—Ninguna.

Incendios.—Soplaba al terral lige ra ventolina, el cielo sin nubes en su zenit, con calajería el calmoso horizonte, la mar picada del S. O. y su nivel elevado cuando el orto. A las ocho se quedó calma, entabló el viento al tercer cuadrante fresquito, a mediodía continuaba.

Durante la tarde se llamó al S. y al llegar al ocaso continuaba.

Noticias.—Entró el vapor *Lulio* de Ibiza y el *Salvador* de la mar; también entró el *Isid Angela* de Ibiza.—Salió el *Lulio* para Barcelona, el bergantín goleta *Joven Beatriz* y el bergantín goleta *Sensat* para las Palmas y el vapor *Mallorca* para Barcelona.

Buques fondeados: Día 13.—Vapor español *Nuevo Mahón*, 396 ton., de Mahón.—Pailebot español *Margarita*, 41 ton., de Porto Colom.—Vapor español *Mallorca*, 572 ton., de Barcelona.—Vapor español *Cataluña*, 672 ton., de Barcelona.—Corbeta uruguaya *Andrés Lupo*, 1006 ton., de Génova.

Despachados: 13.—Vapor español *Cabrera*, 33 ton., para Cabrera.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Tres noticias

Madrid 13 a las 23'30

El ministro de Hacienda señor Urzaiz simplificará la tramitación de expedientes que entorpecen la administración.

La compañía Arrendataria de consumos supone que los motines que ha habido contra los consumos han sido intencionados, por impedir la venta de los géneros cogidos a los matuteros.

Mr. Carrington vendrá a España para notificar el advenimiento del rey Eduardo VII al trono de Inglaterra.

Marcha.—Esperando

Madrid 13 a las 23'30

Se dice que el Obispo de Niza se marchará para no recibir a M. Loubet cuando éste vaya a Niza.

Es esperado en Lisboa una formidable escuadra que conduce a los duques de York. Escalará en Gibraltar.

Invitación comentada.—Cosecho perdida.

Madrid 13 a las 23'35

El *Heraldo* comenta la invita-

ción de los militares a la recepción. Algunos han preferido cumplir antes al Rey.

En Alcira a consecuencia de las últimas heladas ha quedado destruida casi por completo la cosecha de naranjas.

Reunión de la Liga Marítima. Madrid 14 a las 0'10 > 0'25

En el domicilio de don Antonio Maura se ha reunido la Liga Marítima.

Asistieron los señores Sanchez Toca, Marqués de Comillas, Aznar, Ibarra, Reinosa, Rafael Gasset, Masrio, Torrelló y otros varios.

Fueron aprobadas las conclusiones referentes al asunto de la pesca de las trainas que solicitó la junta de Vigo, procurando solucionar el conflicto de una manera armónica y tomando como base la legalidad.

Se permitirá el uso de ese aparejo, tendiendo lentamente a su transformación.

Se trató después del asunto de los diques de la Habana y de Subic, proponiendo se traigan a España, para entregarlos en arriendo a la industria particular.

El vocal de la Junta, señor Barreras, dijo que sería conveniente establecer uno en Vigo, indicando que para ello se formaría seguramente una sociedad para su explotación.

De Marsella.—Del Cobo

Madrid 14 a las 0'30

Dicen de Marsella que ha habido nuevos tumultos en los muelles.

Los huelguistas quieren impedir que otros obreros hagan la descarga de los buques.

Un obrero español hirió gravemente a un obrero francés, siendo detenido.

El presidente de Orange ha dicho que es ahora necesaria la invasión de la Colonia del Cabo.

De Londres

Madrid 14 a la 0'30

Londres.—El presupuesto de Marina ha aumentado en dos millones de libras más que el año anterior.

Se ha celebrado un importante consejo consagrado totalmente a las negociaciones entre los generales Botha y Kitchener.

Manifiesto de la Unión Gremial

Madrid 14 a las 9'30 > 9'40

La Unión Gremial ha publicado un manifiesto escitando al gobierno para que estudie una transformación radical de los servicios en beneficio del pueblo.

Pide que se exima del presupuesto a las pequeñas industrias y que se cree un impuesto especial para los terrenos laborables y otro para los incultos y abandonados. Que se grave también las reservas del capital en cuentas corrientes y depósitos del Banco de España; que paguen contribución las comunidades religiosas que se dedican a diversas industrias.

Esperan que se enmendarán los pasados yerros.

Hasta ahora hemos guardado reserva hasta ver realizar el programa salvador de Zaragoza.

Presentamos estas soluciones para los graves problemas; el obrero, los gremios y las contribuciones.

Consejo de ministros

Madrid 14 a las 13'30 > 13'35

Se ha celebrado consejo de ministros en Palacio el cual ha durado dos horas.

Al salir los ministros dieron escenas referencias.

El señor Sagasta pronunció un discurso ocupándose de todos los asuntos políticos del interior y del exterior.

Firmóse el nombramiento de plenipotenciario a favor del señor marqués de Herrera.

Se acordó arreglar la jurisdicción en los límites de Francia y España y en la isla de los Faisanes.

El señor Moret llevó al consejo la cartera pero al salir negó que se hubiese hecho ninguna combinación de gobernadores. Nos manifestó que habría gobiernos vacantes pero que se proveerán en breve.

Se tomaron varios acuerdos cuyos decretos aparecerán mañana en *La Gaceta*.

El ensanche de Palma y la Junta de urbanización

Madrid 14 a las 14

La Junta de Urbanización se ha reunido acordando protestar contra la Real orden del exministro de Instrucción señor García Alix aprobando el plano de ensanche de Palma.

También se acordó excitar al gobierno para que influya en el Ayuntamiento de Madrid para que pague los débitos para explotación.

Defunción.—Asamblea

Madrid 14 a las 14'15

Nueva York.—En el estado de Indianópolis ha fallecido el ex presidente Harrison.

Marsella.—En la reunión celebrada por los delegados de las Cámaras obreras de las bocas del Ródano se ha acordado invitar a todos los sindicatos a una Asamblea para convenir en celebrar una huelga general.

Témes que ocurran disturbios a principios de Mayo.

Dos noticias

Madrid 14 a las 15

El general Weyler ha dicho que nada ha acordado acerca del que debe sustituir al actual capitán general de Valencia general Moltó que ha sido nombrado capitán general de Madrid.

El señor Sagasta ha negado que el gobierno se proponga tomar medidas extraordinarias respecto a Cataluña.

Peste.—Duelo

Madrid 14 a las 16'40

Londres.—Háblase de haber ocurrido en Sonthampton varios casos de peste entre algunos viajeros procedentes de la Colonia del Cabo.

Asegúrase que el duelo Deroulede-Buffer se verificará en las cercanías de Lausana (Suiza).

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

A la hora de cerrar la presente edición no habíamos recibido ningún despacho de nuestro servicio particular de la madrugada.

Herniados (Trencats)

Recomendamos a los herniados (tren-cats) el tan renombrado braguero y «Parche anti-herniario Vidal», como los únicos medios para curar pronto y radicalmente toda clase de «hernias». Cada día son más notables y en más número las curaciones obtenidas con el citado braguero y «Parche anti-herniario». El señor Vidal estará en es capital, unos cuantos días del presente mes, avisando anticipadamente su llegada.

AVISO a las señoras

Madame Leonie tiene el gusto de participarles que ha llegado en esta ciudad con un gran surtido en Novedades y modas de París para vestidos, hospedándose en la Fonda Mallorca, calle Conquistador, donde recibirá todos los días de 9 a 1 y de 3 a 6 y media.

LA EXPERIENCIA ENSEÑA QUE QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse

Los precios establecidos por este Centro resultan con un 30, 40 y hasta un 50 por 100 más baratos que no los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha CIRCULACION resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas **REALES NO FICTICIAS** proporcionan á sus anunciantes.

ANUNCIOS PARA TODA ESPAÑA Y EL EXTRANJERO

DOLOR REUMATICO

Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos ó inveterados que sean. Lo acreditan el número de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo. Precio de la Poción, pesetas 5. Linimento, id. 2'50.—Farmacia especial de GRAN INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona.

Depósito: Farmacia Central de Don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CARBUROS METALICOS

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO Y GRAN PREMIO
EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS 1900
CARBURO DE CALCIO SUPERIOR

Rendimiento minimum 320 litros—Condiciones especiales y precios sin competencia

Mecheros sistema BULLIER, BRAY'S, BMITSEN de diferente potencia luminosa.—Id. para bicicletas, carruajes y calefacción

PIDANSE NOTAS DE PRECIOS

Droguería y Ferretería QUETGLAS Y MALBERTI

ANTIGUA CASA SUAU

Entermedades del Estómago

SE CURAN CON EL

Elixir Antidispéptico del DR. CALBETO

Depósito: Centro farmacéutico, Palma de Mallorca.—De venta en todas las farmacias.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Dieplatorio imperial Padre

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA

Obras de Eurique Sienkiewicz

¿QUO VADIS...?

PPrecio, 2 pesetas.

MAS ALLA DEL MISTERIO (SIN DOGMA)

Precio, Una peseta.

A SANGRE Y FUEGO

Precio, 2 pesetas

LUCHAR EN VANO

Precio, 1 peseta.

ISIGAMOSLE!

Precio, 1 peseta.

De venta estas obras en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, y en sus sucursales de Inca y Manacor.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Marzo

Línea de Cuba-México.—El día 19 saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Montserrat».

El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires».

Línea de Venezuela Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, y el 15 de Cádiz, el vapor «Isla de Panay».

Línea de Filipinas.—El día 30 de Barcelona el vapor «Isla de Luzón».

Línea de Buenos Aires.—El día 3 saldrá de Barcelona y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Sarrístegui».

Línea del Brasil.—El 8 saldrá de Vigo y el 8 de Cádiz, el vapor «San Ignacio».

Línea de Fernando Po.—El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Ciudad Condal».

Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde».

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes — Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acódate á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

ALUMBRADO BARATISIMO

Como Petróleo á 20 céntimos de peseta el litro

y como Gas á 10 cént. de peseta el metro

Con los mejores y más perfectos aparatos para producir

ACETILENO

Patente BOFILL Ingeniero

Aparatos para toda clase de Alumbrado en casas, talleres, poblaciones, etc., etc.

Lámparas y faroles para bicicleta y carruaje y otros usos.

Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo superior calidad á 60 cént. Kg.

SINDICATO 141, 1.º—PALMA

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

TOS Se cura con toda seguridad y gran rapidez con las Discoides pectorales

Russelló

Caja, 0'50.—Frasco, 1'50

FARMACIAS Y DROGUERIAS

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 34 y 36.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Gonorrreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cartera, número 2.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

EL REGIONALISMO por don Juan Mahó y Flaquer.—Precio, 1'50 pesetas.

LA CUESTION REGIONAL por don Miguel S. Oliver.—Precio, 1'50 pesetas.

Libros para Contabilidad De todas clases, sólidos, buen papel y á precios económicos. Amengual y Muntaner—Cadena, 2

VENTA

Se desea vender tres cuarteradas de tierra, trasplantado de higueras, el cual ocupa media cuarterada de viña, situada en el predio «San Tango».

Darán informes plaza del Socorro, número 1.

CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

JUAN GONZÁLEZ

Arrendataria de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina y La Ultima Hora

Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8. Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 cts. del cuerpo 8.

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los Comunicados á triple precio.